GEORGES CANGUILHEM. ¿QUE ES LA PSICOLOGIA?

Toda ciencia produce su dato y se apropia de lo que denomina campo. El objeto de la ciencia ya no es solamente el campo específico de los problemas, de los obstáculos a resolver, es también la intención y el alcance del sujeto de la ciencia, es el proyecto específico el que constituye como tal una conciencia teórica.

La unidad de la Psicología es buscada aquí por definición posible como teoría general de la conducta, síntesis de la psicología experimental, de la psicología clínica, del psicoanálisis, de la psicología social y de la etnología.

De las dos tend3ncias entre las cuales-el-profesor Lagache busca un acuerdo sólido: la naturalista (psicología experimental) y la humanista (psicología clínica), se tiene la impresión de que la segunda parece tener mayor peso. ¿Se pude hablar rigurosamente de una teoría general de la conducta, en tanto no se ha resuelto el problema de saber si hay continuidad o ruptura entre el lenguaje humano y el lenguaje animal, entre la sociedad humanan y la sociedad animal? Buscar una respuesta a ¿que es la psicología? implica esbozar una historia de la psicología en relación a la historia de la filosofía y de las ciencias, una historia necesariamente teleológica.

I. LA PSICOLOGIA COMO CIENCIA NATURAL

Psicología significa etimológicamente "ciencia del alma", es notable que una psicología independiente este ausente, en las ideas y en los hechos, de los sistemas filosóficos de la antigüedad, donde la "psyché", el alma, es considerada como ser natural. Los estudios relativos al alma se encuentran entre la metafísica, la lógica y la física. El tratado aristotélico es un tratado de biología general, consagrado a la física. El objetivo de la física es el cuerpo natural y organizado que tiene la vida en potencia, así el alma es tratada como forma del cuerpo viviente y no como sustancia separada de la materia. La ciencia del alma es una provincia de la fisiología, en su sentido original y universal de teoría de la naturaleza.

A esta antigua concepción se remonta, sin ruptura, un aspecto de la psicología moderna: - la psicofisiología (considerada durante largo tiempo como

psiconeurología, aunque en la actualidad como psicoendocrinología); - la psicopatología como disciplina médica.

Antes de las 2 revoluciones la de Harvey y de Lavoisier, que permitieron el desarrollo de la fisiología moderna, una revolución surge , la teoría de la circulación o de la respiración a cargo de Galeno, quien estableció clínica y experimentalmente que es el cerebro el órgano y sede de la sensación, el movimiento y el alma.

En resumen como psicofisiología y psicopatología, la psicología actual se remonta al siglo II.

II. LA PSICOLOGÍA COMO CIENCIA DE LA SUBJETIVIDAD

La declinación de la física aristotélica, en el siglo XVII, marca el fin de la psicología como para-física, como ciencia de un objeto natural y el nacimiento de la psicología como ciencia de la subjetividad.

Los verdaderos responsables son los físicos mecanicistas del siglo XVIII.

Si la realidad del mundo es obtenida y planteada por reducción de las ilusiones de la experiencia sensible habitual, la pérdida cualitativa de esta experiencia compromete, por el hecho de ser posible como falsificación de lo real, la responsabilidad propia del espíritu, del sujeto, de la experiencia, en tanto que él no se identifica con la razón matematicista y mecanicista, instrumento de la verdad y medida de la realidad.

La psicología se constituye como un intento de disculpa del espíritu. Su proyecto es el de una ciencia que explica porqué el espíritu está, por naturaleza, obligado a engañar a la razón respecto d la realidad. La psicología se vuelve física del sentido externo.

A- LA FÍSICA DEL SENTIDO EXTERNO

La psicología ciencia de la subjetividad comienza como psicofísica por dos razones: porque no puede ser menos que una física para ser considerada por los físicos y porque ella debe buscar en su naturaleza, en la estructura del cuerpo humano, la razón de la existencia de los residuos irreales de la experiencia humana.

La nueva física es un calculo y la psicología tiende a imitarla, determinando constantes cuantitativas de la sensación y las relaciones entre esas constantes.



Unidad I

Descartes propone la reducción de las diferencias cualitativas entre los datos sensoriales a una diferencia de figuras geométricas. Los datos son las informaciones de un cuerpo por otros cuerpos, lo que es informado por los sentidos externos es un sentido interno. Las comparaciones entre luces, sonidos, etc, no pueden ser convertidas en relaciones exactas más que por analogías con la extensión con el cuerpo figurado.

Así comienza en Descartes una psicología entendida como física matemática del sentido externo y culmina en Fechner, con la ayuda de fisiologistas como Hermann Helmholtz y criticadas a su vez por Herbart.

Esta variedad de psicología es extendida por Wundt a las dimensiones de una psicología experimental, donde a las leyes de los hechos de la conciencia (planteada desde un determinismo analítico del mismo tipo que la mecánica) se le otorga, al igual que a la física, una validez universal por ser ciencia.

B- LA CIENCIA DEL SENTIDO INTERNO

Del siglo XVIII data el término Psicología que tiene el sentido de ciencia del Yo (Wolf). Esta historia se d escribe con contrasentidos por ejemplo cuando el intento cartesiano de denominar conciencia del "Ego cogito", diciendo que es el conocimiento directo que el alma tiene de sí misma, en tanto que entendimiento puro. Las Meditaciones son llamadas pro Descartes metafísicas porque pretenden alcanzar directamente la naturaleza y la esencia del "Yo pienso" en la aprehensión inmediata de su existencia.

Descartes sostiene que el alma se conoce directamente y más fácil que el cuerpo. Según los aristotélicos el alma no se conoce directamente, el conocimiento es mediante la reflexión, ya que el alma es semejante al ojo que todo lo ve, pero no puede verse a sí mismo más que por reflejo como un espejo, por sus efectos.

Se ha desconocido la enseñanza de Descartes al constituir contra él a la vez una psicología empírica como historia natural del Yo (de Locke a Ribot, pasando por Condillac, los Ideólogos franceses, los utilitaristas ingleses) y al constituir según él, una psicología racional fundada en la intuición de una Yo sustancial.

Kant estableció que si Wolf pudo bautizar sus recién nacidos post cartesianos (Psicología empírica 1732, Psicología Racional 1734) no por ello logró fundar sus pretensiones de legitimidad. Muestra que el sentido interno fenoménico sólo es una forma de la Intuición empírica, que tiende a confundirse con el tiempo. El Yo

sujeto de todo juicio de apercepción, es una función de organización de la experiencia, pero no podría allí haber ciencia puesto que es la condición trascendental de toda ciencia. Psicología no puede ser más que descriptiva, su verdadero lugar está en la Antropología, como propedéutica para una teoría d la habilidad y de la prudencia, coronada por una teoría de la sabiduría.

C- LA CIENCIA DEL SENTIDO ÍNTIMO

Se denomina psicología ciásica a aquella que se pretende refutar. Los ideólogos, herederos de los sensualistas, consideran como clásica a la psicología escocesa que predica un método inductivo para afirmar la substancialidad del espíritu. Pero la psicología atomista y analítica de los sensualitas e ideólogos, antes de ser rechazad por los teóricos de la psicología de la Gestalt, era ya considerada como clásica por un psicólogo romántico como Maine de Biran. Para él la psicología se convierte en técnica del Diario íntimo y la ciencia del sentido íntimo. El yo pienso cartesiano funda el pensamiento en sí. El yo quiero biraniano funda la conciencia para sí, contra la exterioridad, por eso Biran sostiene que el análisis psicológico consiste en complicar, porque el hecho psiquico primitivo es una relación y es vivida con esfuerzo.

Pinel fundo la medican mental como disciplina independiente a partir del aislamiento terapéutico de los alienados en Cicetre y en Salpetriere. Royal Collard imita a Pinel en la Mansion Nationale de Chareton en 1805 año en que Esquirol defiende sus tesis de medicina sobre las pasiones consideradas como causas, síntomas y medios curativos de la alienación.